
Le Canada a la capacité de production et de transformation voulue pour satisfaire ce débouché, mais le secteur de la transformation devra investir dans de nouvelles technologies. Certaines restrictions limitent à l'heure actuelle le transport interprovincial et international de la viande, mais le Canada a entrepris, le 1^{er} janvier 1988, la déréglementation du secteur du transport (camionnage) sur une période de cinq ans, ce qui devrait faciliter le développement du marché d'exportation.

Il n'y a pas d'obstacle majeur à la compétitivité de notre secteur primaire, mais les abattoirs canadiens pourront se trouver quelque peu limités par l'état de leur technologie, leur taille et, conséquemment, par leur structure de coûts en regard de leurs homologues américains, de sorte qu'une certaine période d'ajustement pourrait être nécessaire. Les jambons en conserve danois continueront de livrer une forte concurrence en raison des politiques de restitution à l'exportation de la CEE.

Produits laitiers

Contexte

Le secteur laitier comprend la production, la transformation et la distribution du lait de consommation et des produits laitiers consommés par les Canadiens, la production, la transformation et la distribution des produits laitiers exportés par le Canada, ainsi que le commerce des bovins laitiers et du matériel génétique de souche laitière.

On dénombre au Canada environ 40 000 exploitations laitières qui livrent l'équivalent de 74 millions d'hectolitres de lait par année sous forme de lait de consommation ou encore de lait de transformation ou de crème. La valeur à la ferme de cette production est évaluée à environ 3 milliards de dollars par année. Si l'on ajoute les fonctions de livraison, de transformation, d'emballage, de distribution et de vente au détail, le chiffre d'affaires annuel du secteur s'élève à quelque 7 milliards de dollars.

Les secteurs de la production et de la transformation de l'industrie laitière créent directement de 80 000 à 100 000 emplois à plein temps, en plus de susciter de l'emploi dans les industries connexes.

La production laitière tend à se concentrer au Québec et en Ontario, en particulier dans le cas du lait de transformation, bien que toutes les provinces produisent le lait répondant à leurs besoins de lait de consommation. La production de lait de transformation se fait en vertu d'une entente fédérale-provinciale qui maintient, dans une large mesure, le partage de la production qui existait en 1969. Ainsi, environ 80 pour cent de la production de lait de transformation est concentrée dans les provinces de Québec (47 pour cent) et de l'Ontario (33 pour cent). La production laitière est néanmoins importante dans plusieurs autres provinces, comme l'Alberta, la Colombie-Britannique et l'Île-du-Prince-Édouard.